

# Grandiosas evoluciones solidarias

## El Partido Obrero en Costa Rica

La faz sonriente de las restituciones parece que se asoma en el horizonte de los pueblos; el sol augusto de la libertad apaga sus rayos tibios de esperanza para dejar caer sus dardos fuertes de realidad con calores de volcán.

Los movimientos obreros que se iniciaban antes en Costa Rica con ese endeble empuje de aspiraciones que iban a confundirse entre los indiferentes legajos de la historia, no son los mismos que hoy alimentan sus raíces de roble cor-

pulento con la savia fecunda de la organización social.

Terminada la campaña política que ahora deja frialdades en el corazón por lo bastardo de sus egoísmos, ha de iniciarse en este país la más grande, la más formidable de las evoluciones obreras, la más sublime de las causas solidarias que con principios firmes abrirá el elocuente libro de la Verdad para absorber con avidez a la luz del tiempo las más fecundas lecciones del convencimiento humano.

El Partido Obrero nacerá con

tan nobles y firmes aspiraciones que sin incurrir en un error moral, puede asegurarse que será lumbre que dará calor a todas las clases trabajadoras. Su fundación, como es de carácter formidable será una campaña en toda forma, para lo cual se organizan desde ahora Delegaciones en toda la República y principalmente en capitales de provincia, que aunque cautelosamente por no hacer precipitados los acontecimientos, se encargarán de establecer la propaganda unificadora.

El pueblo no es un niño a quien se debe engañar con cuentos vacíos de sentido común, y por tanto, precisa que no siga siendo la mansa oveja domeñada con caricias de sultán y negociada a bajo precio en el mercado de la ridiculez política.

El Partido Obrero hará que se respete la avalancha de sus fuerzas y sus voluntades y en el estrecho abrazo de la fraternidad buscará el porvenir venturoso de la Patria y el bienestar justificado de sus moradores.

### NOCHES DE OBRERO

Duerme la ciudad al parecer tranquila. La una de la madrugada y por las calles tempranamente alborotadas por los vivas de la política, zumba un viento huracanado. Todas las puertas cerradas. Por donde quiera la sombra y el misterio.

Un hombre flacucho, quizás un destituido de su trabajo porque no quiso ser gozque político que ladrara al lado de su patrón, camina lento por las avenidas desiertas oyendo resonar sus pasos cual si fueran pisadas de gigante.

¿Quién lo espera? ¿A qué cita acude? Nadie lo espera; nadie se desvela por su ausencia; nadie consulta el reloj sobre la hora de su llegada. Para él no hay ninguna ventana entreabierta donde se asomen dos inquietas pupilas reverberantes de amor...

El noctívago tiritita y camina sin rumbo en la hora que debía reposar ¿pero en dónde? ¿él? ¡si nunca puede reposar como la gente! porque es otro de los hijos del Misterio, de la Soledad y del Dolor ¡triste destino! Y la ciudad es muy extensa; y hay casas donde sobran lechos; y edificios privados y públicos que pudieran guarecerle ¿pero de qué sirven?; con barrotes de hierro están cerrados. ¿Y los demás hombres, hermanos del infeliz que vaga? De nada sirven tampoco: cuando adquieren una propiedad la cercan, la vigilan; sus casas son infiernos de egoísmo, y si llaman a sus puertas no responden porque son reyes del mundo, porque son propietarios, porque creen que con sus estómagos hartos, está saciada el hambre de la humanidad.

*Claudinet*

### EN NUESTRA MESA

Nuestra pequeña biblioteca cada día se enriquece más.—Ahora contamos con un precioso tomo de estudios críticos de literatura patria por don José Fabio Garnier, que se acaban de publicar en el último número de los «Anales del Ateneo.»

## Un escritor obrero en presidio

### EL DESGOBIERNO DE NICARAGUA ES HOSTIL CON LOS DEFENSORES DEL PUEBLO

Acaba de llegar a Costa Rica, procedente de Nicaragua un compañero nuestro, que ha poco tiempo se marchó de aquí, con el objeto de estrechar las relaciones obreras entre los centro-americanos. Trae como nota sensacional la noticia de que desde el 2 de noviembre se haya preso en Managua, el señor don Adán E. Romero, Director y Propietario del semanario «La Unión Obrera».

Este órgano de publicidad nicaragüense es un verdadero paladín de la Democracia que defiende con tesón y gallardía los intereses del pueblo y los trabajadores. Por eso que el desgoberno de Nicaragua lo haya encontrado adverso a sus principios de mordaza y exterminio, y haya decretado tan despiadadamente la prisión de su Director, lo cual constituye a más de una tiranía ridícula y vulgar, un atropello a los legítimos derechos del ciudadano y un paso hacia el retroceso que no lo dan ahora ni los caciques remotos que aun vi-

ven a oscuras de las luces civilizadoras del siglo xx.

«La Aurora Social», en nombre del sagrado derecho humano, suplica a la prensa activa de Costa Rica y de toda Centro América, que consigne esta nota de protesta, que será un pendón de gloria que se agita en la lucha por la libertad.

Los que buscan un castigo injusto para el obrero que expresa sus ideas libres ¿no saben acaso que están profanando la memoria venerada de los más grandes pensadores del mundo?

En vista de ese atentado contra un compañero de lucha, esta hoja lanza la iniciativa de que los trabajadores de Costa Rica firmemos un manifiesto de enérgica protesta para que los gobiernos opresores que aun quedan en América lleguen al convencimiento de que estamos en plena civilización, al amparo de la libertad y bajo los nobles auspicios del patriotismo universal.

## La obra monstruo

Están casi concluidos los trabajos ciclópeos del Canal de Panamá, obra audaz de la ingeniería norteamericana.

Esos trabajos recuerdan por su pujante esfuerzo a aquellos hijos de Urano y Gea, hermanos de los forjadores del rayo que blandió con su diestra el soberano olimpico.

Polifemo, el cíclope discreto, hábil e industrial, el de un solo ojo, es un símbolo en todo tiempo.

\* \* \*

De nada nos sirve la fuerza si no se tiene fija y concentrada la

vista en un ideal, que es para el obrero el de abrir el espíritu a las sabias predicaciones de los nuevos credos redentores.

Surge Polifemo en cuantos sitios se acumula viril una fuerza productora y progresiva porque el progreso es un conjunto de verdades conquistadas.

\* \* \*

El ojo quimérico del cíclope significa en las luchas sociales del presente siglo, la concentración de energías sabiamente encausadas, hacia tiempos más igualitarios, más humanos y más felices.

¿.....?

Los pueblos suelen ser muy generosos en concederse toda suerte de virtudes. No hay, pues, que extrañar que los costarricenses repitamos uno y otro día a boca llena que somos modelo de patriotismo.

En los días tranquilos el patriotismo pasa a ser en cierto modo una cualidad pasiva; está compuesto de respeto a la ley, de tolerancia para nuestros convecinos y conciudadanos, y de amor al orden. Pero a veces el patriotismo tiene que ser una virtud activa, que nos impone en primer término la abnegación, en aras de la salud pública.

Esta crisis política, en que nos vemos envueltos de súbito, es tremenda.—Los costarricenses debemos meditar, debemos ahondar la situación.

«Hagamos República», dijo el maestro Zambrana. No nos hundamos con la República, decimos nosotros.

Lo que está en la balanza es el porvenir de Costa Rica.

Nuestras luchas políticas han coincidido con un portentoso período de transformación y nos han colocado en una situación muy distinta.

Que la luminosa antorcha de la Libertad alumbré el sendero por donde todos los costarricenses caminamos, y que el patriotismo de los hombres que no se exaltan,—porque aman a Costa Rica,—guíe los pasos de troyanos.

Fraternidad como norma.—Paz como lema.—Democracia como práctica.

### Errores de apreciación

El falso sentido de la caridad es practicarla con ostentación, sin buena voluntad y solo por mera fórmula social.

El falso sentido del patriotismo es declamar mucho, gritar más alto que los demás, y no realizar nada que valga la pena en favor de la Patria.